

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2010

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

SEGUIMIENTO MECÁNICO PARCELA

RU 17 - 38 SUNP 1

JAÉN

Equipo redactor:

M^º Victoria Gutiérrez Calderón

Antonio Jesús Ortiz Villarejo



PATRIMONIO ARQUEOLÓGICO



Abril 2011

RESUMEN

La parcela que nos ocupa es la RU 17 – 38 situada en la zona norte de la ciudad de Jaén, concretamente en la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos (ZAMB). La intervención ha consistido en un control arqueológico de movimiento de tierras.

En dicho control, no encontramos ningún tipo de resto arqueológico, solo tierra vegetal que en algunos puntos alcanzó un grosor de 1,40 metros, además de grava vertida para la cimentación del acerado.

En esta parcela, se va a llevar a cabo la construcción de una vivienda para lo cual solo se necesitaba un desmote de 2 metros, ya que la cimentación que se va a emplear consiste en una losa de hormigón.

ABSTRACT

The text in question centres on the plot RU 17 - 38 that is located in the north area of the city of Jaén, concretely in ZAMB. The archeological intervention consisted in an archaeological control of movements of lands.

We couldn't find any archeological rest, only vegetal land for about 1,40 metres and gravel that was used as foundation, for the street below.

In this plot it's going to be built a house and only need to extract 2 metres of land. The found for this house is going to be reinforced gravestone.

Al encontrarse esta parcela dentro del nivel de control arqueológico se ha considerado, según legislación, suficiente el seguimiento mecánico anteriormente mencionado, por lo que se ha descartado la realización de sondeos en un primer momento.

Para llevar a cabo el control de los movimientos de tierra se contó con una máquina giratoria que permitió mantener un ritmo de trabajo adecuado a los objetivos anteriormente mencionados.

El movimiento de tierras vino marcado por la profundidad necesaria para llevar a cabo la realización de la construcción de la vivienda, así pues, se llevó a cabo de forma horizontal realizando el levantamiento de las sucesivas capas de tierra por alzadas nunca superiores a 30 – 40 cm. Pudimos documentar dos grandes grupos de estratos que se encontraban inclinados de oeste a este y así pues desmontamos siguiendo esta orientación con la intención de documentar de la forma más precisa posible la aparición o no de restos arqueológicos.

El movimiento de tierras continuó hasta alcanzar la cota de 2 metros desde el acerado y tras esto se llevó a cabo la documentación de los perfiles estratigráficos oeste y sur generados por la remoción de tierra.

Como dijimos anteriormente en el transcurso de la intervención arqueológica pudimos distinguir dos tipos de U.E. siendo las que siguen:

1. U.E. 1: Es un tipo de U.E. característica de Marroquies Bajos, consistente en una capa de grava vertida, compuesta por cantos rodados de pequeño tamaño, para servir como base al acerado de esta zona. Para llevar a cabo su vertido, tal y como podemos ver en la documentación gráfica adjunta, se hizo necesario el desmonte de parte de la tierra vegetal que ocupaba el solar. Dentro de esta misma U.E. podemos distinguir varias tonalidades lo cual nos estaría indicando el uso de distintos compuestos para la base del

acerado. El grosor alcanzado por la misma es homogéneo, aproximadamente 80 cm y se extiende hacia la zona oeste del solar aproximadamente 1 metro.

2. U.E. 2: Tierra vegetal de tonalidad marrón oscura, muy orgánica, arenosa, sin piedras en su interior. Se encuentra justo bajo la U.E. 1 ya que esta (U.E. 2) fue alterada para la realización de la base de cimentación del acerado, a pesar de esta alteración, en algunas zonas del solar hemos podido documentar hasta 1,40 metros de grosor. Las alteraciones sufridas por la misma con la construcción de las viviendas aledañas ha hecho que la inclinación de la misma sea en sentido oeste – este, siendo su estado actual una cuña, como se puede apreciar en el perfil adjunto.

No podemos adscribir cronológicamente esta U.E. debido a que no hemos podido documentar ningún tipo de material arqueológico.

Podemos concluir que en esta parcela estamos ante una parte del territorio en la que hemos documentado fundamentalmente un uso agrícola del terreno como así lo demuestra la U.E. 2 además de las numerosas intervenciones realizadas en la zona. Por lo tanto, llegados a este punto podemos afirmar con total seguridad que estamos ante la zona de cultivo de Marroquies Bajos que empieza a establecerse como tal a partir del siglo XII, con la afluencia de población a Jaén conforme avanza la conquista castellana, ya que se decide volver a ocupar parte de la extensión de lo que fue un próspero arrabal de la ciudad.

En esta época se producirá un aumento de la zona cultivada debido a la cada vez mayor presión demográfica que la ciudad proyecta sobre el territorio circundante, acrecentada conforme el empuje militar castellano se aproxima al Alto Guadalquivir.

Desde la conquista castellana de Jaén el territorio al norte de la ciudad queda prácticamente despoblado, no reconociéndose en el registro arqueológico hábitat alguno hasta los siglos XVIII – XIX. En cambio las actividades agrícolas parecen haberse mantenido sin interrupción.

Tras este período de cultivo se produce una recalificación del suelo de Marroquíes Bajos, pasando a ser este urbanizable. Esta etapa de suelo urbanizable la hemos podido documentar con la U.E. 1.

Así pues, aún habiendo documentado dos períodos de uso distinto del suelo de esta parcela hemos podido constatar que el uso fundamental del terreno ha sido el de zona de cultivo, sin adscripción cronológica.



1



2

LÁMINA 1

FOTOGRAFÍA 1: Detalle U.E. 1 y 2
FOTOGRAFÍA 2: Perfil W del solar.



LÁMINA 2

FOTOGRAFÍA 1: Perfil Sur
FOTOGRAFÍA 2: Perfil Norte



LÁMINA 3

FOTOGRAFÍA 1: Planta final.

BIBLIOGRAFÍA.

Como referencia general a la Urbanización SUNP 1, de entre los numerosos informes elaborados para EPSA pueden ser significativos los siguientes:

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMENEZ MORILLAS, Yolanda; ZAFRA SANCHEZ, Juana; (1999-2). Intervención arqueológica de urgencia en la 1ª Fase del SUNP-1 de Jaén. Informe preliminar. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

SERRANO PEÑA, José Luís; JIMENEZ MORILLAS, Yolanda; CANO CARRILLO, Juana; ALCALA LIRIO, Francisca. (2000-3). Datos para la elaboración de una Carta de Riesgo del SUNP1. Especificaciones a las Instrucciones Particulares de Marroquíes Bajos. Archivo de la Delegación de Cultura.

Los referentes más claros de otras parcelas propiedad de EPSA excavadas en la Urbanización SUNP 1 de Jaén son:

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMÉNEZ MORILLAS, Yolanda; ALCALA LIRIO, Francisca. (2001-1). Intervención Arqueológica de Urgencia en la Parcela T-1 y terrenos colindantes: JN3, Distribuidor Sur, Calle A y calle 1 del SUNP 1 de Jaén. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura.

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMÉNEZ MORILLAS, Yolanda; ALCALA LIRIO, Francisca. (2001-2). Intervención Arqueológica de Urgencia en la Parcela RC-1 del SUNP 1 de Jaén. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura.

La documentación disponible sobre la 3ª Fase de la Urbanización se refiere a otras campañas de excavación realizadas en los viales y Zonas Verdes de alrededor:

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; (1999–1). Intervención arqueológica de urgencia en el Colector y Vial Norte del SUNP-1 de Jaén. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMÉNEZ MORILLAS, Yolanda; ALCALÁ LIRIO, Francisca. (2001-3). Intervención Arqueológica de Urgencia en la red de Saneamiento: Colectores A-1, A-2, A-3. Archivo de la Delegación de Cultura.

SERRANO PEÑA, J.L.; CANO CARRILLO, J.; ALCALÁ LIRIO, F.; BARBA COLMENERO, V.; (2001-4): Intervención arqueológica de urgencia en la urbanización SUNP 1 de Jaén. Viales de la 2ª Fase. Octubre de 2001. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

ZAFRA SANCHEZ, Joaquín; JIMENEZ MORILLAS, Yolanda; CANO CARRILLO, Juana; SERRANO PEÑA, José Luís; (1997). Prospección con sondeo del Residencial No Programado 1 de Jaén. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

Otros trabajos publicados relacionados con la ZAMB, y que hacen referencia a las distintas fases del SUNP 1:

HORNOS MATA, F.; ZAFRA DE LA TORRE, N.; CASTRO LÓPEZ, M. (1998): “La gestión de una zona arqueológica urbana: La experiencia de Marroquíes Bajos (Jaén)”. *Boletín del Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico*, 22: 82-91.

HORNOS MATA, F.; ZAFRA DE LA TORRE, N.; CASTRO LÓPEZ, M. (2000): “Perspectivas, itinerarios e intersecciones: experiencias y propuestas de apropiación cultural de Marroquíes Bajos (Jaén)”. *Trabajos de Prehistoria*, 57:105-118.

RUIZ RODRÍGUEZ, A.; ZAFRA DE LA TORRE, N.; HORNOS MATA, F.; CASTRO LÓPEZ, M. (1999): “El seguimiento de la intervención arqueológica: El caso de Marroquíes Bajos en Jaén”. *Actas del XXV Congreso Nacional de Arqueología (Valencia, 1999)*. Valencia: 407-419.

SALVATIERRA CUENCA, V.; SERRANO PEÑA, J.L.; CANO CARRILLO, J. (2001): “Jaén islámico. La moneda en la interpretación de las primeras fases de la ciudad”. *IV Jarique de Numismática Andalusí*. Jaén.

SERRANO PEÑA, J.L.; BARBA COLMENERO, V.; CANO CARRILLO, J.; ALCALÁ LIRIO, F.; (2002): “La paleomorfología de Marroquíes Bajos. Primeras propuestas”. *Arqueología y Territorio Medieval*, 9,7-36. Universidad de Jaén.

ZAFRA DE LA TORRE, N.; CASTRO LÓPEZ, M.; HORNOS MATA, F. (1999): “Una macro-aldea en el origen del modo de vida campesino: Marroquíes Bajos (Jaén) c. 2.500-2.000 cal. A.N.E.”. *Trabajos de Prehistoria*, 56, 1: 77-102.

Borrador / Preprint